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17–19 апреля 2019 года в Москве состоялся ежегодный Международный конгресс
«Актуальные вопросы судебной медицины и экспертной практики – 2019».   
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  Открытие Конгресса    Этот представительный форум, начиная с 2013 года, ежегоднопроводится в Москве под патронатом Министерства здравоохранения Московскойобласти и является самым крупным в России международным научным мероприятием,собирающим на своей площадке интернациональную аудиторию специалистов в областисудебной медицины.   О своем намерении поделиться сколлегами собственными наработками, а также обсудить наиболее актуальныепроблемы судебной медицины на прошедшем конгрессе заявили ведущиеэксперты-практики, видные ученые, заведующие кафедрами и руководителисудебно-медицинских экспертных учреждений из России, Японии, Германии, Италии,Турции, Португалии, Казахстана, Чехии, Румынии, Словакии, Узбекистана, Белоруссии,Азербайджана, Туркмении, Армении, Монголии, Таджикистана, Молдавии, Киргизии идругих стран. В рамках форума состоялись запланированные встречи специалистовсудебно-медицинского сообщества с представителями смежных отраслей. Открывая Международный конгресс, д.м.н., проф., начальник ГБУЗ МО «Бюро СМЭ»,зав. кафедрой судебной медицины ФУВ ГБУЗ МО МОНИКИ им. М. Ф. Владимирского,главный специалист Министерства здравоохранения Московской области посудебно-медицинской экспертизе, президент Ассоциации судебно-медицинскихэкспертов В.А. КЛЕВНО, сообщил, что в этом году для участия в работе конгрессазарегистрировались 562 человека, в том числе 57 из зарубежных стран. Среди них онпредставил: Duarte Nuno Vieira, MD, PhD, Professor, Department of Forensic Medicine and Forensic Sciences and of Ethicsand Medical Law, Faculty of Medicine, University of Coimbra, Coimbra, Portugal;Burkhard Madea, MD, Professor, Chairman of the Institute of Forensic Medicine, University of Bonn, Bonn,Germany; Faruk Asicioglu, MD, PhD, Professor, Director, Institut of Forensic Sciences and Legal Medicine, University ofIstanbul, Istanbul, Turkey; Sohtaro Mimasaka, MD, PhD, Professor, Department of Forensic Sciences, Akita University Graduate School ofMedicine, Akita, Japanи передал слово почетным гостям конгресса.        От имени Губернатора Московской области А.Ю. Воробьёва и министраздравоохранения Московской области Д.А. Матвеева участников международногофорума приветствовала начальник управления организации медицинской помощивзрослому населению РУСАНОВА И.В. Она выразила огромную благодарностьОргкомитету конгресса за обширную программу, интересные форматымеждисциплинарных мероприятий, и в целом – за прекрасную подготовку форумов, ужеседьмой год проходящих под патронатом министерства здравоохранения Московскойобласти.    

  Начальник управления организации медицинской помощи взрослому населениюМинистерства здравоохранения Московской области И.В. Русанова   Как подчеркнулаИ.В. Русанова, благодаря стремительной эволюции судебно-медицинской науки ипрактики, роль отраслевых специалистов в деле сохранения здоровья населенияМосковской области возрастает с каждым годом. В рамках этого представительногоконгресса принимают участие специалисты сопредельных ведомств, что способствуетразвитию не только самой судебно-медицинской отрасли, но и содействует укреплениюмежведомственного взаимодействия. По её мнению, свидетельством высокого статусамероприятия является постоянно расширяющийся список его участников, в том числепредставляющих пул международного экспертного сообщества, что подтверждаетогромное значение его ежегодного проведения. В заключении своего выступления, онапожелала всем участникам конгресса плодотворной работы.  
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  Заместитель руководителя территориального органа Федеральной службы понадзору в сфере здравоохранения по г. Москве и Московской области Д.О. Рощин   Приветствуя участников конгресса, заместитель руководителя территориального органаФедеральной службы по надзору в сфере здравоохранения по г. Москве и Московскойобласти РОЩИН Д.О. выразил благодарность всем судебно-медицинским экспертамМосковской области за эффективность во взаимодействии и отметил, что надзорнаяслужба, опираясь на результаты производимых экспертиз, использует их в том числедля решения стратегически важных вопросов, касающихся усовершенствованияорганизации оказания медицинской помощи населению Московской области.  

    Заместитель руководителя Управления криминалистики ГСУ СК РФ по Московскойобласти Р.В. БЕСПАМЯТНЫЙ     БЕСПАМЯТНЫЙ Р.В., заместитель руководителяУправления криминалистики СК РФ, сравнивая меру ответственности сотрудниковсвоего ведомства и специалистов судебно-медицинской экспертизы, отметил: «Вы, как имы, круглосуточно на работе и круглосуточно готовы выполнять поставленные задачи».Он выразил надежду на продолжение сотрудничества и пожелал участникам конгрессауспехов в работе.   Директор ГБУЗ МО МОНИКИ им.М.Ф. Владимирского, профессор Д.Ю. СЕМЕНОВ в своем выступлении отметилуникальность специальности «судебно-медицинская экспертиза», упомянув об особыхзаслугах службы в связи с недавним празднованием 100-летнего юбилея областногоБюро СМЭ, прошедшем в стенах МОНИКИ. Он признался, что с бесконечным уважениемотносится к высокому уровню осознанности экспертами той «ноши, которую они несут»,ежедневно выполняя свои профессиональные обязанности. Будучи практикующимхирургом и руководителем крупнейшего института, профессор подчеркнул, что длямногих людей результаты труда судебно-медицинских экспертов имеют буквальносудьбоносное значение.         
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  Директор ГБУЗ МО «МОНИКИ им. М. Ф. Владимирского», профессор Д.Ю. Семенов     Директор МОНИКИ пожелал участникам мероприятия полностью реализоватьпрограмму конгресса, плодотворно пообщаться с коллегами и вернуться на свои рабочиеместа, обогащенными тем опытом, который они, несомненно, приобретут на этомграндиозном форуме. В научную программу конгресса были включены темы, охватывающие самый широкийкруг проблем, где особое место было отведено важнейшим достижениям в разныхобластях судебной медицины и смежных дисциплин. Много внимания уделено новым направлениям экспертных исследований. В частности,первый доклад на конгрессе «Виртопсия – новый метод исследования в отечественнойпрактике судебной медицины», подготовленный профессором В.А. Клевно, был посвящен абсолютно новой для России методике экспертных исследований ‒ виртопсии.   

    В.А. Клевно, д.м.н., профессор, начальник ГБУЗ МО «Бюро СМЭ», зав. кафедройсудебной медицины ФУВ ГБУЗ МО «МОНИКИ им. М.Ф. Владимирского       Докладчик рассказал о том, что, начиная с июля 2018 года, Московское областное бюросудебно-медицинский экспертизы впервые в России провело ряд таких исследований вкачестве дополнения к традиционному судебно-медицинскому исследованию. В ходеэтой работы эксперты бюро имели возможность провести тщательный сравнительныйанализ и оценить высокий уровень доказательности виртопсии по посмертнойвизуализации в случаях различных видов наступления смерти. Полученные результатыпозволили экспертам прийти к заключению о неоспоримых преимуществах досекционнойи альтернативной виртопсии. В этой связи В.А. Клево сделал заключение о виртопсиикак о методе будущего в танатологической практике. В этом году тематический диапазон конгресса заметно расширился в сторонумеждисциплинарных проблем. В частности, обратили на себя вниманиесудебно-медицинские аспекты, отразившиеся в ракурсе глобальных социальныхкатаклизмов. Одна из них была рассмотрена в докладе «Гуманитарнаясудебно-медицинская деятельность», подготовленном профессором из Португалии Duarte Nuno Vieira. Он отметил, что во время антропогенных кризисов и стихийных бедствий гуманитарнаядеятельность предполагает помощь и со стороны сообщества судебно-медицинскихэкспертов, направленную на защиту жизни, здоровья и человеческого достоинства, атакже облегчение страданий людей, попавших в тяжелые жизненные обстоятельства,где бы они ни находились. Он рассказал о деятельности своих коллег, которые,руководствуясь принципами гуманности, уже оказывают необходимую помощьпострадавшим, и при этом осознанно укрепляют готовность к возникновению подобныхслучаев в дальнейшем.  
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  Duarte Nuno Vieira , MD, PhD, Professor, Department of Forensic Medicine and ForensicSciences and of Ethics and Medical Law, Faculty of Medicine, University of Coimbra, Coimbra,Portugal.     Как пояснил докладчик, соответствующие программы реализуются подэгидой гуманитарных миссий ООН и Красного Креста. В частности, в ноябре текущегогода в Португалии планируется проведение I-го Международного симпозиума, гдепредполагается обсудить важнейшие проблемы гуманитарной судебно-медицинскойдеятельности. Эти вопросы занимают ведущее место также и в программах конгрессовМеждународной академии юридический медицины (IALM), проходящих раз в три года вразных странах. Пользуясь случаем, профессор В.А. Клевно поддержал предложениеколлеги из старейшего Коимбрского университета в Португалии провести один избудущих конгрессов IALM в Москве.   И хотя гуманитарная судебнаядеятельность является формирующейся областью судебно-медицинских наук,получившей широкую известность и признание недавно, тем не менее, история полнапримеров применения судебно-медицинских наук в этих целях. Судебно-медицинскаяэкспертиза становится компонентом гуманитарной деятельности в ситуацияхестественных и антропогенных катастроф, вооруженных конфликтов, прирасследовании случаев сексуального насилия, надругательства над детьми, жестокогообращения с женщинами и пожилыми людьми.   

  Директор ФГБУ «РЦСМЭ» Минздрава России профессор А.В. Ковалев    Наряду сзарубежными коллегами, отечественные судебно-медицинские эксперты нередкообращаются к теме гуманитарных миссий. Это, в частности, подтверждает докладдиректора ФГБУ «РЦСМЭ» Минздрава России КОВАЛЕВА А.В., ознакомившегоучастников конгресса с деталями гуманитарной миссии Российского центрасудебно-медицинских экспертиз по возвращению на родину российских детей из зоныбоевых действий на Ближнем Востоке. Проблема жестокого обращения с детьми была поднята в докладе профессора изЯпонии Sohtaro Mimasaka. Ученый рассказал о том, что в последние годы жестокое обращение с детьми в Япониистало большой социальной проблемой: в период с апреля 2017 по март 2018 годадетские консультационные центры провели 133 778 консультаций по таким делам. ВЯпонии различают четыре вида жестокого обращения с детьми: пренебрежение,физическое, эмоциональное и сексуальное насилие. Рост злоупотреблений привел кнеобходимости поиска методов, применение которых позволило бы специалистамобъективно доказывать факты насилия.   
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    Sohtaro Mimasaka, MD, PhD, Professor, Department of Forensic Sciences, Akita UniversityGraduate School of Medicine, Akita, Japan.     Профессор Sohtaro Mimasaka рассказал оприменении спектрофотомерии, как методе, обеспечивающим научное доказательствососуществования старых и свежих синяков, что осуществляется при помощи прибораСпектрофотометра, который может оцифровать цвет кожи. А ультразвуковоедиагностическое оборудование применяется для проведения ультрасонографии,помогая получить необходимые доказательства при оценке глубины и толщиныподкожных кровоизлияний. Эти методы, по мнению японского специалиста, могут бытьиспользованы для защиты детей от злоупотреблений в будущем. Проанализировав спектр тем, которые видные отечественные и зарубежные ученые вэтом году вынесли на широкое коллегиальное обсуждение в рамках конгресса, можнозаметить, что социальная подоплёка судебно-медицинских исследований все чащепопадает в фокус внимания ученого сообщества. Так, например, лауреатГосударственной премии Российской Федерации в области науки, заместительдиректора по высокотехнологичным исследованиям ФГБУ «РЦСМЭ» Минздрава России,профессорИВАНОВ П.Л. счёл необходимым сделать сообщение, имеющее оструюсоциальную тональность, что отражено в самой формулировке его темы:«Молекулярно-генетическая экспертиза в пространстве масс-медиа: ролевые игры сДНК».  

  П.Л. Иванов, д.б.н., проф., лауреат Государственной премии Российской Федерации вобласти науки, заместитель директора по высокотехнологичным исследованиям ФГБУ«РЦСМЭ» Минздрава России     ФОТО  Профессор Иванов выразил обеспокоенностьпрофанацией молекулярно-генетической экспертизы, которая достигает критическогосостояния из-за бездумного тиражирования ложной информации, которая потокамиизливается с разных телевизионных каналов, набирающих популярность за счеттрансляции низкопробных ДНК-шоу. Масштаб этого циничного информационногобеспредела и непредсказуемость последствий манипуляции сознанием обывателяученый оценивает как весьма серьезную социальную проблему. Наряду с докладами, относящимися к социальной проблематике, прозвучало многодокладов, имеющих сугубо научно-прикладную направленность. Большую научнуюработу провели коллеги из Германии, и в этом году о ее результатах доложилиучастникам конгресса. Директор Института судебной медицины Боннскогоуниверситета, профессор Burkhard Madeaсделал доклад «Определение белков теплового шока в различных тканях при действиивысокой температуры», в котором привел доказательства несостоятельности гипотезы отом, что гипертермия является основным фактором риска при синдроме внезапнойдетской смерти, опираясь лишь на проведение ряда иммунных гистохимическихисследований.  
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  Burkhard Madea, MD, Professor, Chairman of the Institute of Forensic Medicine, University ofBonn, Bonn, Germany   Из пула докладов, описывающих особенности структуры иорганизации судебно-медицинских учреждений разных стран, в этом году хотелось бывыделить материал, представленный директором Института судебной медициныСтамбульского университета, профессором Faruk Asicioglu.    

  Faruk Asicioglu, MD, PhD, Professor, Director, Institut of Forensic Sciences and LegalMedicine, University of Istanbul, Istanbul, Turkey     Выяснилось, что, как и Россия, Турция,имеет 100-летнюю историю образования национального института судебной медицины.Из доклада турецкого коллеги участники конгресса узнали о потенциале, которымсегодня располагает Турция в сфере судебной медицины, включая информацию оформах и методах подготовки судебно-медицинских экспертов; количестве иразнообразии дел; о главном учреждении, уполномоченном на проведениесудебно-медицинской практики по всей стране, и специфике всех его структурныхподразделений.   Об особенностяхмомента, который сегодня переживает система здравоохранения РоссийскойФедерации, и о том, что предстоит сделать в рамках национальных проектов«Здравоохранение» и «Демография» до 2024 года, собравшимся рассказаларуководитель Высшей школы организации и управления здравоохранением, доктормедицинских наук УЛУМБЕКОВА Г.Э.     
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  Г.Э. УЛУМБЕКОВА, д.м.н., руководитель Высшей школы организации и управленияздравоохранением   По ее мнению, при анализе причин смерти специалистам службысудебно-медицинских экспертов важно ориентироваться и в тех маркерах, которые всвоей практике учитывают специалисты, деятельность которых направлена насохранение жизни. Это, как считает Г.Э. Улумбекова, будет способствовать усилениюдостоверности статистических данных.       Профессиональныестандарты – большая и актуальная тема, которая подробно обсуждалась в рамках этогоконгресса. Руководитель учебно-клинического отдела НИИ НДХиТ ДЗ г. Москвы,советник президента Союза «Национальная Медицинская Палата», к.м.н. ПЛЯКИНВ.А.подвел предварительные итоги огромной работы, проделанной за 2018 год, исообщил, что в сфере здравоохранения требуется 90‒100 профстандартов, но внастоящее время утверждены всего 48. О проблемах и причинах замедленных темпов в продвижении этой важной работы онподробно рассказал коллегам, отметив при этом, что только целенаправленныедействия и комплексный подход могут обеспечить необходимый результат инадлежащую оперативность. В этой связи он привел пример утвержденияпрофстандарта для судебно-медицинских экспертов, который прошел достаточнобыстро и эффективно, исключительно благодаря активной работе В.А. Клевно и егоинициативной рабочей группы судебно-медицинских экспертов. Заместитель декана ФУВ ГБУЗ МО МОНИКИ им. М.Ф. Владимирского ХРОМОВА Л.Э.также дала высокую оценку темпам и четкому методичному подходу заведующегокафедрой судебной медицины МОНИКИ В.А. Клевно к интеграции профстандартов всистему подготовки и аккредитации судебных медиков. Она отметила, что на кафедреведется титаническая работа по методическому обеспечению этого процесса, и ужеиздаются необходимые материалы к курсам тематических лекций, а такжеразрабатывается программа с учетом новых профессиональных стандартов. Своими наработками в части поиска мотивации для сотрудников бюро СМЭ поделилсяначальник ГБУЗ Республики Коми «Бюро судебно-медицинской экспертизы», к.м.н.НАУМОВ Э.С., предложив коллегам использовать в качестве инструмента оценкимотивационного состояния своих сотрудников «мотивационную пирамиду», помогающуюопределить степень соответствия ожиданий персонала реальному положению дел вбюро. Своевременно проведенные корректировки, по мнению докладчика, помогутпривлекать, удерживать и развивать сотрудников экспертных учреждений. Результатами многолетнего применения системы эпидемиологической безопасностиработников в своей медицинской организации поделился начальник бюросудебно-медицинской экспертизы Тюменской области МАЗУРКЕВИЧ В.В. Докладчик неограничился простой констатацией существования риска заражения туберкулезомсотрудников бюро СМЭ, что, как известно, является серьезной проблемой, онпредложил в целях усиления контроля за соблюдением сотрудниками правилэпидемиологической безопасности использовать четкие алгоритмы поведения. Следуетотметить, что для формирования упомянутых алгоритмов использовались методыматематического моделирования ФБУН «Тюменский НИИ краевой инфекционнойпатологии». Профессор кафедры грудной и сердечно-сосудистой хирургии ФГБУ «Национальныймедико-хирургический Центр им. Н.И. Пирогова» БОЛОМАТОВ Н.В. предложилвниманию коллег доклад «Рентгенэндоваскулярная хирургия в практикесудебно-медицинского эксперта», в котором рассказал о масштабе примененияразличных эндоваскулярных устройств, о существовании которых сегодня необходимознать судебно-медицинским экспертам, чтобы иметь настороженность по поводу ихвозможного присутствия в исследуемых телах. О применении постмортальной флуоресцентной ангиографии в судебно-медицинскойэкспертной практике рассказал главный врач Клинического центра челюстно-лицевой,пластической хирургии и стоматологии, заместитель директора Клиники МГМСУ полечебной работе, доцент кафедры оперативной хирургии и топографическойанатомииХУТОРНОЙ Н.В. Признавая за врачами-клиницистами огромный прогресс в диагностике, профессор В.А.Клевно отметил, что судебно-медицинские эксперты обязаны активнее осваивать теинструментальные методы, которые клиницисты уже рутинно применяют в своейповседневной практике. Доцент кафедры нервных болезней лечебного факультета ФГБОУ ВО «Московскийгосударственный медико-стоматологический университет им. А.И. Евдокимова»СОЛОНСКИЙ Д.А. представил доклад «Смерть мозга: клинико-инструментальные ипатоморфологические корреляции». Комментируя это выступление, профессор В.А. Клевно подчеркнул, что последлительных дискуссий, наконец, удалось договориться о том, что констатация смертимозга осуществляется только клиницистами, а не патологами или судмедэкспертами, нопри этом ответственность эксперта заключается в том, чтобы после того какклиницистами констатирована смерть мозга потенциального донора, дать или нетсогласие на огранное донорство. Если на пленарных сессиях были представлены доклады, раскрывающие тенденцииразвития мировой судебной медицины в XXI веке, то на 10 специализированных секцияхобсуждались специальные вопросы, касающиеся процессуальных, организационных иметодических основ судебно-медицинской экспертизы трупов (в том числе виртопсии);потерпевших, обвиняемых и других лиц; вещественных доказательств биологическогопроисхождения; экспертизы по материалам дела и медицинским документам. Участники секции «Судебно-химические и химико-токсикологические исследования в экспертнойпрактике»обсудили современные тенденции в развитии прикладных методов судебно-химическогои химико-токсикологического анализа наркотических и психоактивных веществ,ознакомились с возможностями современной хромато-масс-спектрометрией для поиска,идентификации и количественного определения токсикологически значимых веществ вобъектах биологического происхождения.  Большой интерес вызвала постерная сессияи «круглый стол», участники которого имели возможность обменяться мнениями в частипрактических аспектов работы судебных экспертов-химиков. Межведомственная секция«Медико-криминалистические исследования в экспертной практике» собрала врачей ‒ судебно-медицинских экспертов из региональных Бюро СМЭ, РЦСМЭ,медицинских криминалистов из отделов медико-биологических исследований ГУК СКРоссии и ЭКЦ МВД России, университетских антропологов и других специалистов,занимающихся проблемами медико-криминалистической экспертизы. На двух сессияхсекции было заслушано 28 докладов, обсуждены вопросы идентификации личности,огнестрельной травмы и медико-криминалистической трасологии. Формат встречипозволил участниками задавать вопросы докладчикам и развить дискуссии по наиболееострым проблемам медико-криминалистических исследований. Высокийнаучно-методический уровень проведения форума медицинских криминалистов былзадан модераторами секции д.м.н. МАКАРОВЫМ И.Ю., проф. ЗВЯГИНЫМ В.Н. и проф.ЛЕОНОВЫМ С.В., которые дали объективную оценку выступлениям докладчиков инаметили перспективы дальнейших актуальных исследований в медицинскойкриминалистике.  В заседании секции «Молекулярно-генетические методы идентификации личности в экспертнойпрактике» приняли участиеведущие специалисты в этой области, которые обсудилиэффективность методов молекулярно-генетической индивидуализации человека,обменялись опытом применения наиболее рациональных методик, сохраняющихдефицитный биологический материал для молекулярно-генетических исследований.Были затронули проблемы судебно-экспертной идентификации личности и установлениябиологического родства. Как и в прошлом году, много внимания было уделено методаммолекулярно-генетического исследования биологических объектов, собранных с местпроисшествия в случаях ЧС с многочисленными человеческими жертвами, итипированию останков неизвестных лиц. Подчёркнута необходимость пересмотра рядаположений по судебно-биологическим исследованиям, регламентированных ПриказомМЗ №346. Рассмотрен опыт проведения биологических и генетических экспертиз влабораториях России различной ведомственной принадлежности. Обсуждены вопросывзаимодействия этих лабораторий и порядок назначения молекулярно-генетическихэкспертиз, их взаимосвязи с судебно-биологическими исследованиями, разграничениесфер и компетенций этих методов, в том числе и применение цитологических методовисследования биологических следов. Материалы, представленные на заседании секции «Судебно-гистологические исследования в экспертной практике», касались новых возможностей определения давности и прижизненности поврежденийи других патологических процессов в судебной медицине. Особенно много вниманиябыло уделено принципам формулирования судебно-гистологического диагноза изаключения – это, по признанию участников секции, стало одной из наиболеевостребованных тем. Секция«Судебно-медицинская экспертиза в отношении живых лиц»традиционно представила редкие случаи из экспертной практики. Специалистамудалось обсудить наиболее острые вопросы оценки степени тяжести вреда,причиненного здоровью человека. Много внимания было уделено ошибкам примененияМедицинских критериев. Мультидисциплинарная секция «Экспертиза профессиональных правонарушений медицинских работников» прошла при участии судебно-медицинских экспертов и ведущих специалистов в областиюриспруденции, в том числе представителей Следственного комитета и ПрокуратурыРоссийской Федерации, а также известных адвокатов. В ходе работы секциирассматривались вопросы расследования профессиональных правонарушениймедицинских работников, установления причинно-следственной связи между дефектамиоказания медицинской помощи и наступившими последствиями для пациента. Былипроанализированы случаи по спорным решениям относительно квалификации вреда,причиненного здоровью потерпевшего в результате ненадлежащего оказаниямедицинской помощи. Насыщенная программа ожидала и тех участников конгресса, которые выбрали дляпосещения тематические мастер-классы, позволяющиеопробовать новые методики и технологии, применяемые в экспертнойпрактике специалистами разных стран. В этом году судебные эксперты-биохимики подготовили для своих коллег мастер-класспо использованию высокотехнологичного оборудования для исследованиябиохимических показателей постмортальной крови для установления различных причинсмерти. Эксперты-гистологи имели возможность на своих мастер-классах практиковаться виспользовании микрофотосъемки при диагностике различных патологическихпроцессов и обучаться эффективному архивированию гистологического материала.Желающие приняли участие в мастер-классе, где проходило обучение правилам взятияаутопсийного материала для гистологического исследования и оценке полученныхрезультатов. На «Крюковских чтениях», продолжилось обсуждение научного наследия профессора В.Н. Крюкова. Егоматериалы по вопросам механизмов, последовательности, прижизненности и давностиобразования переломов костей при травме тупыми твердыми предметами не теряютсвоей актуальности, однако по мере совершенствования исследовательских методик ‒включая высокотехнологичные ‒ прирастают новыми подробностями, которыерасширяют возможности экспертов по обоснованию сделанных заключений. Участники «Крюковских чтений» обсудили проблемы организационно-методическогообеспечения экспертной деятельности, обсудили современные тенденции в развитииорганного донорства, ознакомились с возможностями посмертной компьютернойтомографии и других рентгенологических методов. На заседании прозвучало 18докладов, лучшие из которых были отмечены дипломами оргкомитета конгресса. «Школа молодых учёных и специалистов», проводимая в рамках конгресса уже третий год подряд,вновь объединила известных учёных с аспирантами, ординаторами и молодыми врачами– судебно-медицинскими экспертами, предоставив им уникальную возможностьобсудить и дать свою оценку самым значимым мировым достижениям отрасли. КураторыШколы, отметили много интересных докладов, особенно выделив две работы:«Объективный способ защиты медицинского работника – знание своих прав»,подготовленную Бариновым А.Е. (ординатор кафедр экстремальной медицины,травматологии-ортопедии, судебной медицины и медицинского права МГМСУ им. А.И.Евдокимова) и «Правовые аспекты трахеостомии и развития послеоперационныхосложнений», которую представил Заманов М.У. (аспирант кафедр судебной медициныи медицинского права и оториноларингологии МГМСУ им. А.И. Евдокимова). Организаторы конгресса с удовлетворением отмечают, что прошедший форум позволилоценить масштаб и значимость тех грандиозных мировых достижений, которыестановятся доступными для применения в судебно-медицинской практике. Как отметилпрофессор Клевно В.А., знакомство с прорывными технологиями, которые уже весьмауверенно используют зарубежные коллеги, демонстрирует необходимость идти в ногусо временем. «Нет смысла руководствоваться только чужими наработками, изучая опытколлег лишь по литературным источникам. Применяя передовой опыт по использованию,например, метода виртопсии, мы ясно увидели, что без собственной практики обойтисьневозможно. А рассуждения о недостаточности ресурсов на приобретениенеобходимого оборудования следует оставить в прошлом – они лишь тормозятпродвижение вперед, заставляя нас чувствовать себя ущербными. Это тупиковый путь.Необходимо использовать новое, обязательно применяя инновационные методы напрактике. Более того, сегодня мы четко осознаем: пришло время для проведениясобственных исследований! В практику приходит настоящая революция – и следуетразвиваться вместе с развитием новых технологий. Хочу, чтобы вы понимали: этодоступно! Просто надо брать и делать! Надо действовать уверенно! Неостанавливаться!» – заключил президент Ассоциации судебно-медицинских экспертов,д.м.н., профессор В.А. Клевно, призывая своих коллег к активным и решительнымдействиям и смелому использованию всех открывающихся сегодня экспертамвозможностей.   Пресс-служба Ассоциации судебно-медицинских экспертов    {vsig}17.04.2019/gallery{/vsig}          
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